
 

IX. OTRAS NOTICIAS 
MINISTERIO DE INCLUSIÓN SOCIAL SE FORTALECE EN AYMARAES 
 

MIDIS FORTALECE ARTICULACIÓN CON GOBIERNOS LOCALES DE LA 

PROVINCIA DE AYMARAES 
(Miércoles, Enero 12, 2022) 

 

 

La titular del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social, Dina Boluarte, su equipo técnico y 

los directores ejecutivos de los programas sociales del Midis, participaron en una reunión con 

autoridades provinciales y distritales de Aymaraes, región Apurímac. 

En la reunión participaron el alcalde de la provincia de Aymaraes y alcaldes de los distritos 

de Pacucha, Chapimarca, Cotaruse, Ihuayllo, Justo Apu Sahuraura, Sañayca, Tintay y Toraya; 

quienes expusieron las necesidades de atención del Midis y sus programas sociales. 

La ministra explicó que desde las prestaciones sociales del Midis se han venido desplegando 

esfuerzos a nivel nacional para aliviar en lo posible, las graves consecuencias que nos ha dejado 

y sigue causando la pandemia de la COVID-19, donde la región Apurímac, y en particular la 

provincia de Aymaraes, se han visto afectadas por esta situación, principalmente las personas más 

vulnerables. 

En esa línea, los siete programas nacionales del Midis vienen brindando servicios en cinco 

ejes estratégicos definidos mediante un enfoque de ciclo de vida, que son nutrición infantil, 

desarrollo infantil temprano, niñez y adolescencia, inclusión económica, y protección del adulto 

mayor. 

Es así que, en la provincia y distritos de Aymaraes, los programas nacionales del Midis y el 

Programa de Complementación Alimentaria (PCA) contribuyen de manera directa en mejorar la 

calidad de vida de las familias en condición de pobreza y vulnerabilidad. Para este fin, los 

https://www.pregon.com.pe/media/k2/items/cache/d6338f9cda619eaae4425c6e8beaa60e_XL.jpg


 

programas han adaptado sus servicios al contexto actual, para no interrumpir sus servicios y hoy 

en día el proceso gradual de reactivación presencial de los servicios de los programas sociales. 

En el 2021, se brindó atención a más de 19 mil beneficiarios de prestaciones sociales del 

Midis, incrementándose en 98.6 % el número de beneficiarios respecto a julio de 2021, que 

corresponde a 9852 beneficiarios adicionales. 

Constituir y dinamizar redes de comunicación, difusión y promoción interna y externa 

(regional, nacional e internacional), con   participación   de   radioemisoras, canales  de   televisión,   

revistas, instituciones  culturales, universidades, asociaciones de emigrantes y redes sociales. 

Promover y canalizar las prácticas artísticas y culturales tradicionales en escuelas, colegios 

y centros de educación superior, mediante concursos, festivales, grabación de discos y videos 

para su difusión” 

 

FOLKLORE Y COSTUMBRES 

 

PARO REGIONAL CONVOCADO POR EL FREDDIAPU NO TUVO RESPALDO DE 

POBLACIÓN 
(Miércoles, Abril 27, 2022) 

 

 

PRIMER DIA 

El primer día del paro de 48 horas convocado por el Frente de Defensa y Desarrollo de los 

Intereses de Apurímac (Freddiapu) no tuvo el respaldo de las principales organizaciones sociales 

de las siete provincias. 

El dirigente José Zuloaga Cándía, sobre la baja capacidad de convocatoria manifestó que 

hubo diferencias con algunos dirigentes que no coordinaron oportunamente con sus bases para 
asegurar la participación de las organizaciones. 
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De acuerdo a los reportes recogidos, en las principales ciudades de Abancay y Andahuaylas 

las actividades económicas, sociales, transporte público y clases escolares se desarrollaron con 

normalidad a excepción de un par de colegios que optaron por suspender sus clases. 

Similar situación se presentó en las capitales provinciales de Antabamba, Chincheros, Grau 

y Aymaraes. 

En esta última, el Frente Único de Defensa de los Intereses de la Provincia de Aymaraes 

(Fudipa), mediante pronunciamiento público dio a conocer la convocatoria a un paro preventivo 

de 24 horas para este miércoles 27 de abril, exigiendo entre otros puntos, la construcción de la 

nueva infraestructura del Colegio de Alto Rendimiento (COAR Apurímac) que funciona hace 

más de cinco años en un local prestado de la provincia. 

En Curahuasi, a pesar que en la víspera el Frente de Defensa Agrario del Distrito de 

Curahuasi (Fredac) publicó por sus redes sociales que no participaría de la medida de fuerza, 

calificando a los convocantes de no tener representación social y no consultar a las bases, piquetes 

de agricultores cerraron la vía Interoceánica en los sectores de Saywite, San Luis, Concacha, 

Occoruro y Ccecceray. 

SEGUNDO DÍA 

Por su parte, el dirigente del Freddiapu, José Zuloaga Candia, en un dialogo brindado a 

medios locales, manifestó que dependerá de los acuerdos que se arriben con los representantes de 

las organizaciones sociales para retomar las calles en el segundo día de la protesta. 

“Vamos a reunirnos con los dirigentes de las demás organizaciones para evaluar el primer 

día de la convocatoria, de eso dependerá, si salimos con fuerza el segundo día o se decide 

postergar la medida de fuerza para una nueva fecha”, aseveró. 

DATO: Una ambulancia de Essalud que trasladaba a un paciente hacia el Cusco retenida 

por varias horas. Conductor tuvo que tomar vía alterna ante negativa de manifestantes de 

permitirle el paso. 

PARO DE TRANSPORTISTAS CON BLOQUEO PARCIAL EN APURÍMAC 
(Martes, Julio 19, 2022) 
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Desde las 4:30 de la mañana del lunes 18 de julio un piquete de transportistas de Abancay 

bloqueó la vía con piedras y palos en forma parcial en el primer día de paro convocado a nivel 

nacional. 

El grupo  de manifestantes se ubicó en el kilómetro 760 de la vía nacional Puquio – Abancay, 

a la altura el ramal que conduce a las provincias de Grau y Cotabambas. 

Hasta la zona fue desplazado un contingente policial que de lejos observaba atentamente las 

acciones de los transportistas. 

El bloqueo fue parcial, habiéndose detenido el paso de cerca de 20 vehículos de carga pesada 

procedentes del Cusco y Lima, mientras que los vehículos de pasajeros (urbanos e 

interprovinciales) así como autos particulares transitaban con normalidad, sin afectar el derecho 

de terceros. 

Voceros de la Policía de Carreteras informaron que no se registraron otras incidencias en las 

localidades de Chincheros y Andahuaylas. 

Respecto al paro agrario convocado para esta misma fecha no se movilizaron los gremios 

locales. (P.P.D) 

 

 

DOCENTES DEL SUTEP ACATARON PARO EN CHALHUANCA 
(Viernes, Septiembre 23, 2022) 

 

 

Docentes acataron el pasado miércoles de manera total el paro del Sutep distrital Chalhuanca 

convocado por docentes aymarinos. El paro convocado por 24 horas se realizó en Chalhuanca 

pacíficamente. 

Los docentes pintaron la mayoría de los vehículos que circulaban, marchando por todas las 

calles, hasta la Ugel de Aymaraes en donde reclamaron sus derechos y abusos. Pidieron durante 

su protesta también el cambio por una nueva Constitución, solicitud que no está relacionado al 

tema educativo. 
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DENUNCIAN QUE AYMARAES NO TIENE SUBPREFECTO HACE MÁS DE UN MES 
(Jueves, Abril 07, 2022) 

 

 

 

En todas las esferas no hay capacidad. Pobladores de la ciudad de Chalhuanca, provincia de 

Aymaraes, denuncian que hace más de un mes esta jurisdicción no cuenta con un subprefecto, 

razón por la cual, muchos trámites se vienen entorpeciendo. 

Esta designación no se habría dado supuestamente por pugnas internas en el partido del lápiz 

y la ciudadanía exige mayor responsabilidad para contar de una vez por todas con esta nueva 

autoridad. 

La carga en esta parte de la región seria la solicitud de garantías personales ante conflictos, 

las cuales aguardan atención en el sueño de los justos. La fiscalización y supervisión de 

actividades acorde a sus competencias también fueron dejadas de lado y es una preocupación 

latente para los aymarinos. 

“Lamentablemente en Chalhuanca proliferaron locales de mal vivir y esto conllevó incluso a 

eventos trágicos y violentos, por lo tanto, no es prudente dejar así a esta entidad que debe 

encabezar acciones para garantizar la tranquilidad de la ciudadanía”, comentó un poblador. 

También en la provincia de Aymaraes existen conflictos sociales por el tema minero como 

el caso de Tapayrihua y muchos se preguntan ¿quién representa al Estado para la prevención y 

solución de estos conflictos? 

Ahora nadie sabe quién recopila y proporciona información que coadyuve al mantenimiento 

del orden público y paz social de la provincia. Por ello, la población hace un pedido al prefecto 

regional, Eliseo Huamaní que conoce bien esta provincia, para que urgentemente se designe al 

subprefecto de Aymaraes. Así sea. 
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MOTEROS DE DINAMARCA VISITARON COMUNIDAD DE MUTCA – AYMARAES 
(Miércoles, Mayo 18, 2022) 

 

 

 

Una docena de moteros provenientes de Dinamarca arribaron a la comunidad de Mutca, 

distrito de Chalhuanca, provincia de Aymaraes, con la finalidad de realizar turismo vivencial y 

conocer los atractivos que ofrece este bello paraje. 

 

Los Moteros "Vikingo Danés" liderados por Henrik Jørgensen, quedaron maravillados con 

los bellos paisajes del lugar, así como de la historia que brinda este pueblo de las entrañas de 

Apurímac. 

 

La gastronomía y las frutas locales también fueron muy bien deleitadas por este grupo de 

turistas que compartirán esta experiencia con sus compoblanos del país del viejo continente. 

 

La llegada de los turistas se efectuó el último fin de semana y fueron recibidos con todo el 

cariño y estima por parte de los pobladores de la comunidad que ya habían planificado esta visita 

que fue coordinada con las oficinas de Turismo. 

 

Antes de dejar la comunidad de Mutca los moteros daneses, agradecieron por la acogida y 

cariño que les entregaron en esta visita que nunca olvidarán y de ser posible retornaran con otro 

grupo que también tiene esa intensión de conocer nuevas experiencias como la que ofrece este 

pueblo cálido. 
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JOEL CANDIA BRICEÑO, VICE MINISTRO DE SALUD PÚBLICA VISITÓ 

CHALHUANCA 
(Jueves, Mayo 12, 2022) 

 

 

El viceministro de Salud pública Joel Candía Briceño quien llegó después de estar en ciudad 

de Abancay para cumplir el compromiso con su tierra de origen Chalhuanca del barrio de 

Canchuilca alumno del colegio Libertadores de América, construir su compromiso con el centro 

de salud Chalhuanca. 

El funcionario fue recibido con una banda musical típica, acompañados por autoridades, 

compañía de bomberos, instituciones y parte del pueblo. El vice ministro realizó un recorrido por 

todos los Ambientes del centro para luego en la ceremonia mencionó su compromiso con 

Chalhuanca y Aymaraes 

“Que es urgente implementar un centro materno, quirúrgico, sala de operaciones, así también 

con un pediatra y un ginecólogo es necesario ya la recategorización del centro, dijo el viceministro 

de salud. 

Continúo entregando al director del centro una Resolución Ministerial por el ministro salud 

que les corresponde a todos los técnicos que desempeñan su labor en sector de salud a nivel 

nacional, también entregó varios implementos de mucha necesidad que facilitará una mejor 

calidad de atención a los pacientes, finalizando que también brindará el apoyo al centro de salud 

de Cotaruse que se encuentra en un abandonó total en la actualidad. 

El presidente del Comité pro construcción de un hospital en Aymaraes Chalhuanca pidió en 

nombre del pueblo al vice ministro que se realice la construcción del hospital en el terreno del 

centro de salud de Chalhuanca con previa demolición porque se ha recorrido buscando terreno en 

diferentes partes sin resultados. 

La población de Chalhuanca y Aymaraes espera que se cumpla urgente el pedido del hospital 

mediante el vice ministro de Salud chalhuanquino Joel Candía Briceño. 
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SE DIO INICIO AL PROYECTO DE DEFENSA RIBEREÑA DEL RÍO CHALHUANCA 
(Martes, Junio 21, 2022) 

 

 

 

Desde la capital de la provincia de Aymaraes y a un día de cumplir un año más de creación 

política, con presencia del Gobernador Regional, se dio inicio al proyecto de defensa ribereña del 

Río Chalhuanca, que ejecuta el Gore Apurímac por la modalidad de administración directa, con 

un presupuesto de más de 67 millones de soles. 

 

La autoridad regional, resaltó la envergadura de la obra que tendrá un plazo de ejecución de 

18 meses. Además, indicó que la concretización de este proyecto permitirá la construcción de una 

nueva infraestructura de las Instituciones Educativas María Auxiliadora y Libertadores de 

América, las cuales se encuentran a la ribera del famoso río. 

 

En la actividad, estuvieron presentes el alcalde provincial, presidente del Frente de Defensa, 

Subprefecto, Directora de UGEL, entre otras autoridades y funcionarios. 
 

Facebook : PRIMERA PIEDRA DE LA CONSTRUCCION DE LA DEFENSA RIBEREÑA 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/MunicipalidadProvincialAymaraes/videos/353841956819944
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INICIÓ CONSTRUCCIÓN DEFENSA RIBEREÑA DE CHALHUANCA 

DEFENSA RIBEREÑA A LA ALTURA PUENTE CHALHUANCA - CHUQUINGA 

05 de Agosto del 2022 

 

 



 

 

Muro de contención de defensa ribereña junto al nuevo mercado de abastos 



 

Se terminó la construcción del muro de defensa ribereña que da a la orilla izquierda del puente 

Chalhuanca - Chuquinga con gaviones a una distancia de 50 mts de longitud. Con la técnica de 

gaviones que consiste en el empedrado con canto rodado y enmallado sin cemento, es construido 

como en la mayoría de los ríos de la costa peruana. 

Esta construcción protectora está pegado a la cimentación de la casa de cultura, donde 

actualmente funciona las oficinas de banco de la nación, la Biblioteca Municipal, los servicios de 

Internet y del nuevo Mercado Municipal que se va construyendo. 

El nuevo mercado, empezó su construcción en la gestión del alcalde Víctor Cándia Segovia, 

la que fuera tantas veces cuestionada por la Asociación Nacional del Agua (ANA), por su 

ubicación en las riberas del río Chalhuanca 

Para proseguir la construcción de la defensa rivereña, se están removiendo piedras en otros 

puntos de la ciudad, tales como: a la altura de los colegios María Auxiliadora y Libertadores de 

América y el sector de Layccapaya 

  
VIOLENTO DESALOJO DE COMERCIANTES DE CAMPO FERIAL EN TINTAY 
(Viernes, Julio 8, 2022) 

 

 

Un violento desalojo se registró la mañana de este último jueves en el campo ferial Patrón Santiago, 

distrito de Tintay, en Aymaraes. 

Hasta esta localidad llegó un contingente de 50 efectivos policiales del Frente Policial Apurímac para 

cumplir con la medida cautelar dispuesta por el juez del Juzgado Mixto de Aymaraes, Exaltación Chipana 

Quispe. 

Los feriantes, la mayoría de ellas mujeres de modesta condición económica, se posesionaron en el 

campo ferial defendiendo sus puestos levantados con palos y calaminas. 

En un intento por impedir el lanzamiento las comerciantes no dudaron en enfrentarse a los policías, 

estos en cambio respondieron con gases lacrimógenos sin tomar en cuenta que en el lugar había niños y 

adultos mayores. 

A través de una llamada telefónica, el alcalde de Tintay, Alberto Rimascca manifestó que en el predio 

de 3,000 m2 donde la feria dominical se desarrollaba cada fin de semana se reunían cerca de 200 

comerciantes. 
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Afirmó que desde el 2015 existe un proceso judicial iniciado por el demandante Jorge Armando Prada 

Guevara y que encuentra en trámite en el Poder Judicial de Apurímac. 

La autoridad edil afirmó que hubo un excesivo uso de la fuerza por los efectivos policiales y pese que 

no había garantías para continuar con el desalojo el juez debió suspenderlo a raíz de la presencia de madres 

gestantes, niños y adultos mayores. 

En un primer momento se informó que durante los enfrentamientos hubo varios heridos, entre ellos 

un policía y que habrían sido trasladados al centro de salud de Santa Rosa. 

Sin embargo, tras realizarse las indagaciones respectivas, funcionarios del sector salud confirmaron 

el ingreso de una mujer de aproximadamente 30 años con síntomas de asfixia tras inhalar gases 

lacrimógenos, indicando que posteriormente fue dada de alta. (P.P.D) 

 

LIBERARON 3 CÓNDORES ANDINOS EN COTARUSE – AYMARAES 
(Lunes, Julio 11, 2022) 
 

 

Tres cóndores andinos volvieron asurcar los cielos de Apurímac, tras ser liberados en su 

habitad en el distrito de Cotrause, provincia de Aymaraes. Estas especies fueron rehabilitadas por 

la Municipalidad Provincial de Abancay y el Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silvestre -

SERFOR, luego de ser encontrados al borde de la muerte por intoxicación en el mes de diciembre 

del año pasado. 

Para la liberación de estas aves ancestrales, la comunidad desarrolló un ritual de pago a la 

tierra a fin de que los Apus reciban nuevamente a sus hijos que recibieron el nombre de Auqui 

(macho de 6 años), Coya (hembra de 7 años) y Adyasun (hembra de 3 años) 
Los cóndores fueron hallados en la cuenca del río Chalhuanca, con cuadros de intoxicación 

al parecer por consumo de alimentos envenenados. La intervención del zoológico de la 

Municipalidad de Abancay y el SERFOR hicieron posible su recuperación y tras 6 meses de 

rehabilitación fueron puestos en libertad la semana pasada en medio alegría y danzas que 

prepararon pobladores de Cotaruse. 

El traslado de las aves se realizó desde la ciudad de Abancay hasta las alturas de este 

majestuoso distrito, donde los responsables de ambas instituciones hicieron el llamado a los 
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ciudadanos a cuidar y conservar nuestras diversas especies y no tenerlos como mascota en casa y 

sobre todo rechazar el comercio ilegal de animales silvestres. 

Este es uno de los tantos esfuerzos que se realiza para liberar a cóndores andinos los mismos 

que reciben cobertura televisiva a nivel nacional y Diario Pregón no podía estar ajeno a esta buena 

noticia. 

 

MÁS 4 TONELADAS DE FERTILIZANTES Y 94 MIL ENTREGAN KILOS DE 

SEMILLA DE PAPA CERTIFICADA 
(Miércoles, Julio 20, 2022) 

 

 

 

El proyecto de Agricultura Familiar que ejecuta el Gobierno Regional de Apurímac mediante 

la Dirección Regional de Agricultura (DRA), con un presupuesto de 8 millones 59 mil 422 soles, 

entregó hasta el momento 4,862 kilos de fertilizantes y 94 mil kilos de semilla de papa certificada 

a 40 distritos de 5 provincias de la región. 

 

8 mil 774 familias de las provincias de Aymaraes, Antabamba, Abancay, Grau y Cotabambas, 

vienen siendo beneficiadas con este importante proyecto que aporta a la economía de agricultores 

de bajos recursos, quienes también se benefician con diversas variedades de hortalizas producidos 

en viveros a cargo del equipo técnico de la doctora. 

 

El DirectorRegional de Agricultura, dio a conocer que con este apoyo se mejora la 

producción agropecuaria y se asegura la campaña chica de las unidades productivas familiares. 

Además, informó que esta semana se hará entrega de un nuevo lote de fertilizantes y semillas 

para beneficiarios de la provincia de Aymaraes. 
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HUGHES PERÚ REFUERZA SU COMPROMISO DE CONECTIVIDAD EN APURÍMAC 
(Viernes, Julio 22, 2022) 

 

 
 

Hughes Perú, empresa líder en Internet satelital, como parte de su compromiso de promover 

la conectividad en todo el país, llevó Internet satelital por primera vez al centro poblado de 

Chalhuani en la ciudad de Abancay (Apurímac), llegando a sus siete provincias a través de sus 

servicios HughesNet y Hughes Express Wifi, con el objetivo de continuar acortando la brecha 

digital en todo el país. 

Esta iniciativa es parte de un plan de expansión por la democratización del Internet satelital 

que la compañía ha iniciado a fin de llevar una conexión rápida, estable y segura a aquellas zonas 

rurales alejadas donde aún no existe el Internet. Sumándose al recién inaugurado Centro de 

Experiencia en Abancay, a través del cual se puede gestionar la implementación del servicio de 

Internet satelital en las zonas urbanas y las zonas rurales más alejadas. 

“Apurímac es la región que más creció en productividad durante la última década (Fuente: 

IPE). Sin embargo, es la segunda región del país con menor cobertura de servicios básicos y de 

telefonía e internet móvil. Es por ello, que el compromiso con las distintas localidades de esta 

región es parte de nuestro objetivo de expandir el servicio de Internet satelital a más peruanos en 

todos los rincones del país, que permita las mismas oportunidades de estudio, desarrollo y 

trabajo”, afirmó Rodrigo Rejas, gerente nacional de ventas de Hughes Perú. 

De acuerdo con el estudio propio Comportamiento del Internauta satelital peruano 2021, el 

54.28% de las personas nunca habían tenido Internet en su vida, hasta la llegada de HughesNet. 

De ese modo, el año pasado la compañía conectó a alrededor de 54,000 usuarios distintos y ha 

realizado más de 4 millones de conexiones a Internet. Además, durante este año se ha duplicado 

la cantidad de sesiones de Internet respecto al año pasado. 

“De forma conjunta estamos trabajando con nuestros socios comerciales y distribuidores 

autorizados para facilitar el acceso a los hogares y empresas locales. Asimismo, durante todo el 

mes de julio podrán adquirir el servicio de Internet satelital con un descuento en el cargo de 
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activación del 50%, así como instalación estándar gratuita. Además, tenemos descuentos 

especiales por el mes de lanzamiento, puntualiza el representante de la compañía. 

El informe también indicó que, para quienes hacen negocios, la adopción de canales digitales 

ha permitido que comerciantes y empresarios de las zonas rurales del país potencien sus empresas 

debido al Internet, lo que dio como resultado que un 64% lo utilizara para buscar y contactar 

proveedores, mientras que un 60% para atender clientes. 

“Poder llevar conectividad a más peruanos, nos motiva a seguir con nuestro proyecto de 

expansión local. La compañía viene trabajando con un servicio de Internet comunitario en 

modalidad prepago que está dirigido a pequeños empresarios como bodegas y comercios, 

garantizando la cobertura de centros poblados y caseríos donde nunca antes hubo conexión a 

Internet”, agregó por su parte, Walter Córdova, gerente de Hughes Express Wi-Fi. 

Hughes Perú apuesta por impulsar a los hogares y los negocios peruanos para que vivan una 

verdadera democratización del Internet a través de una buena conexión satelital, sin importar la 

zona geográfica o el clima, permitiendo que el Internet siga siendo un generador de 

oportunidades. 

 
VISITA DE DINA BOLUARTE ZEGARRA, VICE-PRESIDENTA  DEL PERÚ Y MINISTROS 

DE ESTADO 
(19:05 | Lima, Agosto 1, 2022) 

 
AGENCIA ANDINA 

La ceremonia se desarrolló a las 11 de la mañana del día 1° de agosto, en el frontis de la Red de Salud 

de Aymaraes, ubicado en la plaza de armas de la ciudad de Chalhuanca de la región Apurímac, donde 

estuvieron presentes un promedio de 30 personas. Pués casi nadie sabía sobre la visita. Mientras ese día 

en horas de la tarde habían miles de personas apostados en las galerías del ruedo taurino en homenaje al 

Señor de Ánimas, en la fiesta mayor de Apurímac. Estas personalidades fueron los siguientes: 

El Ministerio de Salud (Minsa), Jorge López Peña, la ministra de Desarrollo e Inclusión Social, Dina 

Boluarte; el titular de Educación, Rosendo Serna; el viceministro de Salud Pública, Joel Candia; la 

congresista María Taipe; el gobernador Baltazar Lantarón; el alcalde José Alberto Argote Cárdenas; el 

director regional de Salud, Isnel Ramos; y el director de la Red de Salud Aymaraes, Francisco Góngora.,  

 

MINSA INICIA DISTRIBUCIÓN DE AMBULANCIAS EQUIPADAS EN APURÍMAC Y 

AYACUCHO 

 
Forman parte del lote de unidades móviles donadas por el Gobierno de Japón 



 

En un evento público en el frontis de la Red de Salud de Aymaraes, el titular del Ministerio de Salud 

(Minsa), Jorge López Peña, entregó dos de un total de tres ambulancias destinadas a la región de Apurímac 

y que serán distribuidas a los centros de salud de Cotabambas, Coyllurqui y Chalhuanca. 

 

“Mi presencia es para dar inicio a la entrega de las ambulancias que fueron donadas por la Embajada 

de Japón a nuestro país”, precisó el ministro. 

 

El Minsa distribuye el primer lote de 30 unidades de un total de 95 que fueron donadas por el 

Gobierno de Japón en el contexto de las relaciones bilaterales y del Programa de Desarrollo Económico 

y Social para la República del Perú (cooperación económica japonesa otorgada con miras a promover el 

desarrollo económico y social del Perú). 

 

Lea también: Ministro Rosendo Serna: Construcción del Coar Apurímac empezará a fin de año 

 

A la entrega de ambulancias en Apurímac se sumó 516 cajas con equipos médicos y equipos de 

protección personal (EPP), entre otros. Otra ambulancia ya fue entregada al Hospital Felipe Huamán 

Poma de Ayala del distrito de Puquio, en la provincia de Lucanas, región Ayacucho. 

 

La actividad contó con la participación de la ministra de Desarrollo e Inclusión Social, Dina Boluarte; 

el titular de Educación, Rosendo Serna; el viceministro de Salud Pública, Joel Candia; la congresista María 

Taipe; el gobernador Baltazar Lantarón; el alcalde provincial de Aymaraes, José Argote; el director 

regional de Salud, Isnel Ramos; y el director de la Red de Salud Aymaraes, Francisco Góngora. 

 

 “La salud y la educación son dos pilares importantes para el desarrollo de la sociedad”, señaló 

la titular del Midis, Dina Boluarte, al enfatizar que tanto el Ejecutivo como el Legislativo deben trabajar 

articuladamente para atender las necesidades del Perú profundo. 

 

NUEVO HOSPITAL 

 

Durante la ceremonia de entrega de ambulancias, el ministro de Salud, Jorge López Peña, se 

comprometió en la creación de un nuevo hospital para atender la demanda de pacientes en 

Chalhuanca, en la región de Apurímac. 

 

“Sabemos que tenemos la necesidad de tener un nuevo hospital y nos estamos comprometiendo en 

ello, lo que les pido es un área que podamos usarla. Vamos a ponernos de acuerdo con el alcalde y ver 

dónde lo vamos a construir”, detalló el ministro de Salud. 

 

Respecto al proceso de vacunación contra el COVID-19, la región Apurímac registra 404,462 

primeras dosis aplicadas (91.8 %), 375,388 segundas dosis (85.2 %), 249,026 terceras dosis (64.6 %) y 

26,261 cuartas dosis (11.3 %). 

 

 

 

https://andina.pe/agencia/noticia-ministro-rosendo-serna-construccion-del-coar-apurimac-empezara-a-fin-ano-903922.aspx
https://www.gob.pe/8662-ministerio-de-salud-coronavirus-en-el-peru


 

EL COLEGIO DE ALTO RENDIMIENTO (COAR) DE APURÍMAC SE CONSTRUIRÁ 

TAL COMO SE HABÍA PROYECTADO, ASEGURÓ HOY EL MINISTRO DE 

EDUCACIÓN, ROSENDO SERNA (Fuente: Andina) 

 

GOBERNADOR REGIONAL ANUNCIA ELABORACIÓN DE PERFIL PARA 

HOSPITAL DE CHALHUANCA 

 

 

En el marco de la ceremonia de entrega de 4 ambulancias para Cotabambas (3) y Chalhuanca 

(1), realizada por el Ministro de Salud junto a la Vicepresidenta de la República, Ministro de 

https://t.co/N0KI3wlA8i
https://www.pregon.com.pe/media/k2/items/cache/b1249df2627565f7662687dd44a3a847_XL.jpg


 

Educación y Congresista de la República en la capital de la provincia de Aymaraes, el Gobernador 

Regional de Apurímac, anunció la formulación del expediente técnico para la construcción del 

Hospital 2-I de Chalhuanca, la misma que fue ratificada y respaldada por Dina Boluarte Zegarra, 

quien comprometió su financiamiento. 

Por otro lado, en referencia al Colegio de Alto Rendimiento (COAR) Apurímac, la autoridad 

regional indicó que el puente de ingreso hacia la nueva infraestructura educativa, compromiso del 

Gore, ya se encuentra en el tramo final del procedimiento administrativo, así lo indicó, luego de 

su visita junto al Ministro de Educación y el alcalde de Aymaraes a los terrenos del futuro centro 

de formación que albergará a los destacados estudiantes de la región. 

Al respecto, el Ministro de Educación, indicó que ya se culminó con la actualización de 

costos del perfil para el COAR. “En estos días, Southern Perú, presentará su carta de intención 

para luego pasar a la firma de convenio”, explicó. 

Finalmente, todo el equipo del ejecutivo se trasladó al terreno del COAR, ubicado en la 

comunidad de Chuquinga. 

 

PRIMEROS ESTUDIOS DE TREN DE APURÍMAC A ICA 
 

 

https://www.facebook.com/julia.ariasvillafuerte
https://www.facebook.com/julia.ariasvillafuerte


 

  ·  

MTC HARA MEGAOBRA PARA APURIMAC: 

Primeros estudios del tren de Apurímac hacia Ica estarán listos a fin de año 

El proyecto tendrá un costo de US$4,640.6 millones vía inversión privada. 

De cuatro proyectos ferroviarios que tiene en cartera el Ministerio de Transportes y 

Comunicaciones (MTC), el que tiene mayor grado de avance es el ferrocarril de San Juan de 

Marcona (Ica) a Andahuaylas (Apurímac). 

El proyecto demandará un costo de US$4,640.6 millones y ya se está recibiendo cartas de 

intención para su financiamiento vía inversión privada. 

Dicha iniciativa que permitirá conectar al futuro puerto de San Juan de Marcona con diversos 

proyectos mineros a desarrollarse en Apurímac, además de mina Las Bambas; tiene ya avanzados 

tres de cinco informes, cuya fecha de culminación está programada para los meses finales del 

presente año. 

 

FERROCARRIL QUE CONECTARÁ ICA Y APURÍMAC BENEFICIARÁ A MÁS DE 

DOS MILLONES DE PERSONAS 
(Jueves, Septiembre 8, 2022) 

 

 

El Ministerio de Transportes y Comunicaciones (MTC) continúa impulsando el mejoramiento 

de la conectividad en todo el territorio peruano a través de modernos proyectos como el 

Ferrocarril San Juan de Marcona–Andahuaylas, que representa una inversión aproximada de S/ 

18 240 millones. 

Actualmente, el MTC está elaborando el perfil reforzado del ferrocarril que unirá las regiones 

de Ica, Arequipa, Ayacucho y Apurímac. Para lo cual, se está socializando el proyecto con las 

comunidades ubicadas en el área de influencia, con el fin de obtener la licencia social que permita 

concluir el informe sobre las afectaciones prediales que requerirá la obra. 

https://www.pregon.com.pe/media/k2/items/cache/9938f75264ca61ac6321bdc41fe091de_XL.jpg


 

La Dirección de Gestión en Infraestructura y Servicios de Transportes del MTC estimó que 

para marzo de 2023 se podrían concluir con todos los estudios necesarios para el perfil reforzado. 

El proyecto tiene un recorrido de 600 kilómetros y brindará un servicio de tráfico mixto, es 

decir, para personas y mercancías. Beneficiará a una población de 2.3 millones de personas y 

atenderá una demanda promedio de 309 666 pasajeros por año. 

Cabe mencionar que, debido a la especialización y nivel tecnológico del proyecto se realizará 

el tendido de fibra óptica y la implementación de subestaciones de energía eléctrica en su 

recorrido, que pueden servir de eje de servicios para mejorar el acceso a la cobertura de Internet 

y de acceso a la energía eléctrica en las zonas aledañas. 

Asimismo, se incluye un hospital rodante que puede ser trasladado de pueblo en pueblo con el 

equipamiento y profesionales en las diferentes áreas médicas. 

En suma, el proyecto Ferrocarril Puerto de San Juan de Marcona-Andahuaylas, elevará los 

niveles de competitividad para la comercialización de productos agrícolas, agropecuarios y 

minerales provenientes del interior del país, representando una ventaja para exportadores e 

importadores ubicados en el área de influencia, y aportando favorablemente en los indicadores 

macroeconómicos del Perú. 

 

DENUNCIAN CONTAMINACIÓN DEL RÍO EN CHALHUANCA 

 

 
Denuncian contaminación del río en Chalhuanca 

 

Hemos tenido conocimiento mediante un video publicado en redes sociales, que los 

trabajadores de Municipalidad de Aymaraes estarían echando residuos tóxicos de pozo séptico en 

el río contaminando seriamente el río Chalhuanca, exactamente en el lugar denominado tierra 

negra Pairaca. Pobladores denunciantes pidieron intervención inmediata de la fiscalía del medio 

ambiente y la OEFA, asimismo pidieron que se pronuncie el área del medio ambiente de la 

municipalidad. Según dijeron, dicha actitud irresponsable de trabajadores sería de forma 

sistemática. “Cómo es posible que los trabajadores de la municipalidad estén contaminando el río 

https://www.chaski.pe/public/blog/62ff202188cd215.jpg


 

de esa manera, al hacer limpieza del pozo séptico, sabiendo que muchos de nuestros 

conciudadanos pescan en su mayoría en el río” lamentaron los pobladores.  

GRAN RESGUARDO POLICIAL EN EL PARTIDO DE FUTBOL 
(CLUB AUQUIATO DE PAMPAMARCA VS ABANCAY EN CHALHUANCA) 

 

 



 

 

 
Resguardo policial en el campo deportivo del Stadium de Urubamba en Chalhuanca 



 

 

GRAN MONOLITO ENTRE EL JR. COMERCIO Y ANDAHUAYLAS (ROSASPATA) 

 

 

 



 

 

DESFILE DE PROMOCIONES COLEGIO “LIBERTADORES DE AMÉRICA” 2022 EN LA 

PLAZA DE ARMAS DE CHALHUANCA 2022 

66 AÑOS DE VIDA INSTITUCIONAL (1956-2022) 

El 23 de setiembre, Dia central por nuestro Sexagésimo 

Sexto Aniversario. 

Desfile de ex alumnos, estudiantes e instituciones en la 

Plaza Mayor de la ciudad de Chalhuanca 

En esta actuación, tomaron mayor protagonismo el ex 

Director del glorioso Colegio “Libertadores de América”, 

Profesor Wilfredo Quiroz Valenzuela y el Sr. Diego Dongo 

Zegarra de la promoción 1997. Ambos en sus discursos 

ensalzaron en la parte deportiva la gloria de Libertadores más 

allá de la frontera departamental. 

 El Profesor Quiróz, remontó desde su funcionamiento 

como colegio particular en 1956 y posterior reconocimiento 

como Colegio nacional mixto de Chalhuanca, para luego 

tomar a su actual denominación como Colegio Nacional 

“Libertadores de América”. 

Destacó los sitiales ocupados en varios concursos de 

conocimientos, el arte y la literatura a nivel nacional de 

nuestros alumnos e instó a las futuras generaciones a que 

sigan llevando adelante la gloria del emblemático Colegio 

“Libertadores de América”. 

Glorioso colegio “LIBERTADORES DE AMÉRICA” 

¡Feliz Aniversario! 

Saludo a todas las promociones de exalumnos, alumnos, 

padres de familia e instituciones de la ciudad de Chalhuanca. 

 

 

ENCABEZA EL EX DIRECTOR WILFREDO QUIROZ VALENZUELA 2022 



 

 

Paso de la escolta de alumnos del Glorioso Colegio “Libertadores de América” 

 



 

 

DESFILE DE LA PROMOCIÓN  1997. Donó al Colegio objetos deportivos 

 
BOMBEROS DE CHALHUANCA CUENTAN CON NUEVA UNIDAD CONTRA INCENDIOS 
(Martes, Septiembre 13, 2022) 

 

 

Autoridades políticas y bomberiles de la provincia de Aymaraes y de la región Apurímac se 

constituyeron a la ciudad de Lima, para recepcionar un camión de bomberos totalmente equipada 

para la lucha contra incendios y rescate para la ciudad de Chalhuanca. 

La unidad de procedencia estadounidense fue gestionada por la Municipalidad Provincial de 

Aymaraes, por ende, el alcalde aymarino entregó las llaves al jefe de la Compañía General de 

Bomberos del Perú, Brigadier General CBP Luis Antonio Ponce La Jara, quién a su vez transfirió 

el vehículo a la compañía de bomberos de Chalhuanca. 

https://www.pregon.com.pe/media/k2/items/cache/d8661ba1357424de76a569ab51c6d521_XL.jpg


 

Este trabajo se hizo de forma coordinada con Miguel Ángel Velásquez García, Cónsul Del 

Perú Ad honorem en Estados Unidos, Leslie Lazo Pillon, parlamentaria andina, María Pía Cedrón, 

jefe de Compañía de Bomberos La Molina y el vecino notable, Guido Silva Benavides, quienes 

recibieron algunos presentes y reconocimientos al haber logrado la donación y equipamiento de 

este vehículo que será de gran apoyo para la provincia aymarina. 

El vehículo fue adquirido con apoyo de empresarios en una subasta en la ciudad de Houston-

Estados Unidos y ahora se pondrá al servicio de los chalhuanquinos que requerían este tipo de 

unidad, porque frecuentemente ocurren incendios y accidentes. 

En las próximas horas, la unidad arribará a Chalhuanca para ponerse al servicio de la 

población ya que se sentía la necesidad de este tipo de unidades para acudir a las múltiples 

emergencias. 

 

CAMIÓN BOMBERIL DONADO A CHALHUANCA AÚN NO ENTRA EN SERVICIO 
(Lunes, Octubre 24, 2022) 

 

 

https://www.pregon.com.pe/media/k2/items/cache/d676592decfd1f92d3a767e5f849cf14_XL.jpg


 

 

 

A pesar que se viene pasando por una gran crisis por la ola de incendios forestales en la 

provincia aymarina, el camión bomberil donado para la Unidad de Bomberos de Chalhuanca N° 

167 aún no se pone en servicio porque la Intendencia Nacional de Bomberos del Perú no emite la 

documentación requerida por temas administrativos. Ante ello, la población exige celeridad a este 

ente para que el vehículo no siga en desuso desde más de un mes. 

 

El vehículo que fue gestionado por la municipalidad provincial de Aymaraes, en conjunto 

con personas de buena fe en Estados Unidos, llegó a suelo peruano en el mes de agosto y aún no 

se pone operativo por no contar con la documentación de ley, la misma que está en trámites 

engorrosos en la intendencia nacional. Durante éste tiempo la unidad se encuentra parada a buen 

recaudo en el almacén municipal de dicha localidad, sin que se pueda hacer entrega a los hombres 

de rojo chalhuanquinos. 

 

La compra de la unidad en Estados Unidos fue hecha gracias a donaciones privadas, el flete 

marítimo donado, y la documentación aduanera cubierta por la municipalidad local. Así mismo, 

el traslado Lima-Chalhuanca también fue cubierto por el municipio. 

 

Se espera mayor acción de la Intendencia nacional de Bomberos del Perú para que esta unidad 

cumpla sus servicios para el que fue adquirido. 

 

 



 

ASALTO A MANO ARMADA EN FEDICHAL 

Día 01 de Noviembre del 2022 

 
 

Facebook TBA Noticias: Acaban de asaltar el Club Chalhuanca en Tablada de Lurin 

 

TRABAJADORES CAS DE INSTITUCIONES PÚBLICAS DE ABANCAY REALIZAN 

MARCHA DE PROTESTA COMO APOYO AL PARO NACIONAL DE 72 HORAS 
(Viernes, Noviembre 18, 2022) 

 
Tras la convocatoria a un paro de 72 horas de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 

CAS de Lima, diversas bases sindicales de las capitales regionales del país, entre ellas la base de 

https://www.facebook.com/tbatvnoticias/videos/800401601219683?idorvanity=302337457132932
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Abancay, realizaron movilizaciones de protesta las mismas que contaron con participación de 

sindicatos de gobiernos regionales, municipalidades y otras instituciones públicas. 

 

Bajo el lema, "En costa, sierra y selva CAS nunca más", los servidores del Gobierno Regional 

de Apurímac, agrupados en el SITRACAS, encabezaron una marcha de protesta por las arterias 

céntricas de Abancay y en la que también tomaron parte servidores de la UNAMBA, Dirección 

Regional de Energía y Minas, Dirección Regional de Trabajo, Dirección Regional de la 

Producción, Aldea Infantil Virgen del Rosario y otras instituciones. 

 

Hubert Huamán Chipa, secretario general del Sindicato CAS del Gobierno Regional, 

manifestó que por muchos años los trabajadores bajo el régimen de Contrato Administrativo se 

Servicios CAS, vienen sufriendo atropellos ilegales como la falta de beneficios laborales y 

sueldos irrisorios, por lo cual, el objetivo principal es el ingreso al marco del Decreto Legislativo 

276, en vista de que la Ley N°31131, ya dispone los contratos indeterminados para los servidores 

CAS de todo el país. 

 

 

PRESIDENTE CASTILLO ARRIBA A APURÍMAC PARA REUNIRSE CON FRENTE 

DE DEFENSA REGIONAL AGRARIO 

Día 26 de noviembre del 2022 

 

 
 

 

 
 



 

HÍDRICO PRESIDENTE PEDRO CASTILLO ANUNCIÓ LA EJECUCIÓN DEL 

MEGAPROYECTO RÍO CHICHA 
(Lunes, Noviembre 28, 2022) 

 

 

Luego del anunciado paro convocado por el Frente de Defensa Regional Agrario (FEDRA) 

el pasado 22 de noviembre, el jefe de Estado, Pedro Castillo confirmó su visita al distrito de 

Pampachiri de la provincia Chanka, a fin de sostener una reunión con los agricultores para atender 

su plataforma de lucha. 

 

Y a pesar que el sábado en horas de la mañana hubo problemas con el temporal, Castillo 

Terrones arribó a la tierra del Bosque de Piedras, lugar donde anunció lo siguiente: "Entreguemos 

los expedientes técnicos, nosotros pondremos el presupuesto para hacer realidad el megaproyecto 

del río Chicha", aseveró en su encuentro con los representantes de la referida organización agraria 

y autoridades electas de Andahuaylas. 

 

"Dispongo que el Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego del Perú conforme un comité 

para empezar este trabajo. Tenemos la voluntad política de encaminar este proyecto". Enfatizó. 

 

 
Fuente: Huaral.pe–Presidente Castillo arriba a Apurímac para reunirse con Frente de Defensa Regional Agrario  

 

 

 

 

 

https://www.huaral.pe/presidente-castillo-arriba-a-apurimac-para-reunirse-con-frente-de-defensa-regional-agrario/2022/
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